

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Miércoles 1.º de febrero de 1860.

NUM. 367.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.

Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.

Redacción de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 7 horas y 7 minutos.

Pónese á las 5 horas y 22 minutos.

Sale la luna á las 12 h. y 9 m. de la mañana.

Pónese á las 2 h. y 56 m. de la madrug.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 21 de enero.

Hoy se tienen ya noticias oficiales del ataque y toma del fuerte del Noroeste de Turana, camino de Cochinchina. El coronel Lanzaote que mandaba la division española en el ejército aliado, dice con fecha 19 de noviembre á nuestro ministro de la guerra lo siguiente:

«Ejército de Filipinas.—Cuerpo expedicionario en Cochinchina.—Estado Mayor.—Escelentísimo señor: En la tarde de anteayer fueron llamados los gefes, de fuerza y comandantes de buque á bordo de la *Nemesis*, por el Escelentísimo señor C. Almirante, quien participó que en la mañana siguiente deseaba atacar el fuerte del Noroeste, que con el del Norte cierra el paso de la bahía y que al mismo tiempo domina al camino de Huet, defendiéndolo en union con baterías construidas en la playa, según podrá V. E. observar en el croquis, que adjunto teugo el honor de acompañar.

Consecuente á las órdenes dadas para la ejecucion de este pensamiento, se embarcaron en la tarde del mismo día á bordo del transporte la *Marne*, 400 hombres franceses y 200 españoles, que con la mitad de aquellos formaban la reserva á las órdenes del coronel Mr. Reibant, verificándolo yo á bordo del vapor *Don Jorge* con otros 200 de las compañías de cazadores de los regimientos números 2 y 3.

Al amanecer del siguiente día 18 emprendió la fragata almirante *Nemesis* el movimiento amarrada al vapor *Regent*. Todos los buques se á dirigieron á ocupar sus puestos, haciéndolo el *Jorge* con nueve botes de remolque, en los que iban los 200 hombres de mi mando y 38 del expresado buque que me fueron agregados. El movimiento de este vapor fué en extremo preciso y acertado, según me manifestó despues el Excmo. Sr. C. Almirante, pues ocupó muy pronto su puesto, salvando en breve el espacio espuesto á los fuegos del fuerte del Noroeste.

La mucha mar, haciendo chocar á la *Nemesis* con el *Regent*, hizo desaholar á este por completo del palo mayor y del mastelerillo de trinquete, retardando este incidente la operacion.

A las nueve y media de la mañana estaban casi en sus puestos todos los buques. Eran estos la fragata *Nemesis*, los vapores *Flegelon*, *begent*, *Jorge* *Juan*, la *Marne*, y las cañoneras *Avalanche* y *Alarce*.

Pero antes de que se apoderasen estos, rompió el fuego el enemigo desde la batería baja y fuerte del Noroeste, contestando á los pocos momentos la *Nemesis* y los buques colocados á muy breve distancia de las obras cochinchinas.

A la media hora de fuego apagó el enemigo los suyos, é inmediatamente hizo la fragata *Almirante* la señal de desembarco, el que al momento se efectuó por las tropas que habían sido remolcadas en los botes, dirigiéndose el comandante Mr. Despalier con 200 hombres para atacar la batería baja, y yo con las dos

mencionadas compañías y fuerza de desembarco del *Jorge*, lo hice para asaltar y ocupar el fuerte del Noroeste. Pero el enemigo abandonaba sus piezas mientras montábamos los 300 pies de altura á que se hallaba la fortaleza, dando, no obstante lugar á que desde muy cerca se pudiese hacer fuego sobre él y perseguirlo hasta que desapareció en el bosque.

La subida del fuerte estaba cortada por una estacada que defendian cuatro falconetes en casamantas; en la fortaleza habia cinco cañones de hierro del calibre de á 32, gran cantidad de pólvora, varios juegos de armas y algunas lanzas y sables.

La batería baja estaba defendida por dos piezas muy buenas de bronce del calibre de á 16 y otras dos mas pequeñas, existiendo ademas una obra de menor consideracion con otra pieza que fué la primera en romper el fuego. Habia tambien un depósito de municiones, fusiles y otras armas.

La ocupacion de este punto que domina el camino de Huet debe interceptar las comunicaciones entre dicha capital y las fuerzas cochinchinas que se hallen al frente de nuestras posesiones del rio.

Las ventajas conseguidas han sido bien caras á los aliados, pues una bala de cañon destruyó y mató en el acto al bravo é inteligente comandante de ingenieros Mr. Deroulet, causando ademas otras dos balas en la *Nemesis* la muerte de un contramaestre y heridas á varios oficiales y marinería. Al *Flegelon* alcanzó tambien un balazo del fuerte.

Todos los gefes, oficiales y tropa que han tomado parte en esta operacion, han procurado la ocasion de distinguirse, siendo conducida la fuerza con prontitud y orden hácia el fuerte á pesar de la rápida pendiente que á él conducia.

En estas nuevas posiciones han quedado 200 franceses para conservar la gran pagoda y batería baja y la compañía de cazadores del regimiento de Fernando VII, número 3, guardando el fuerte.

—Campamento de la Torre-blanca en la vega de Tetuan 18 de enero.—Muy estimados amigos: Creo han pasado en parte los días de ruda prueba que con tanto valor como sufrimiento ha arrostrado nuestro ejército, y que son llegados ya los de triunfo y regocijo. El nombre del lugar que ocupamos mostrará á VV. hemos abandonado ya los encumbrados riscos, y que tenemos á la vista la ciudad objeto de nuestros deseos. Ayer, á pesar de lo lluvioso del día, emprendimos el movimiento sobre las tres de la tarde y camparon todas las tropas en la playa y embocadura del rio Marti, ó sea de Tetuan. Las tiendas del cuartel general se plantaron al pie de la Torre-blanca, donde no sin emocion vimos ya ondear la bandera española que fijara el general Rios, llegado aquí anteayer. Es un edificio de planta cuadrada que termina en una plataforma ó azóca, rodeada de graciosas almenas y artillada con siete piezas de grueso calibre que los marroquies abandonaron, sin tomar ni aun la preencion de clavárlas. Como todas las torres que hemos visto en esta costa, ca-

rece nde puerta, y solo puede entrarse por medio de una larga escalera de mano aplicada á su única ventana. Los estragos hechos por las balas de nuestros buques habían cuidadosamente reparados.

El rio *Martin*, ó de Tetuan, es poco ancho, y solo navegable hasta la Aduana, edificio bastante capaz, según aparece, y que tambien está ocupado por nosotros. La ciudad ostenta desde aquí un aspecto agradable, pues sus casas son muy blancas. Está asentada entre montes y dominando la gran vega que se estiene de hasta el mar. Tambien vemos desde aquí, y sobre nuestra derecha, el campamento marroqui, cuyas blancas tiendas se alzan sin orden alguno en derredor de un viejo torreón medio derruido.

Las cañoneras últimamente construidas en la Carraca, y que tan buenos servicios han prestado en esta guerra, penetraron ya en el rio y fondearon delante de la Aduana.

Hoy ha hecho el general en jefe un reconocimiento en direccion de la ciudad. Las tropas se racionan y completan sus municiones; todo, en fin, anuncia que mañana ó el día siguiente se dará principio á las operaciones del sitio. Muchos creen que no encontraremos resistencia; lo mas probable es que los bárbaros intentarán defender á Tetuan desde los montes cercanos, y que tendrá lugar un combate antes que nos posesionemos de una de las mas principales poblaciones del imperio.

—De un periódico tomamos la siguiente carta: Cabo Negro 14 de enero de 1860.—Amigo: ¡Viva España! hoy hemos salvado hasta la presente, que son las doce del día, con gran fortuna, la dificultad que parecia mas formidable en la presente campaña: hoy el pabellon de Castilla ondea triunfante y glotioso en las montañas que forman el desfiladero, en donde, al decir de la *Crónica de Gibraltar*, se habian fortificado los moros de tal manera, que iba á ser la tumba de nuestro ejército, y sus aliados los marroquies levantarse á tal altura de reputacion, que dejarán atrás la fama de los griegos al oponerse, con Leónidas á la cabeza, al paso del ejército de Jerjes por las Termópilas. ¡Viva España! amigos míos, que la empresa titánica acometida con tan heroica resolucion y sin reparar en sacrificios de ningun género, toca ya á uno de sus objetos definitivos.

Confieso que no hallo palabras para explicar á Vds. el sentimiento que producía en mi alma observar como nuestros soldados se levantaban á las tres de la mañana, como en medio del silencio y de las sombras de la noche se apercebían para el combate, como avanzaba la division de vanguardia para tomar las alturas y flanquear los puntos en que suponía que se habia hecho fuerte el enemigo. Este no nos esperaba tan pronto, y cuando se apercebieron de nuestro movimiento, cuando su atalaya de Cabo Negro encendia la hoguera de aviso, y cuando los moros situados en avanzada disparaban sus espingardas para denunciar al grueso de sus tropas nuestra llegada, ya los batallones del segundo cuerpo de ejército

cito, con los bizarros generales O'Donnell (don Enrique) y Orozco á la cabeza, dirigidos por el general que los manda actualmente conde de Reus, y bajo la alta direccion todos del conde de Lucena, que no descansa nunca, que esta en todas partes, que atiende á la tierra y al mar, que observa al enemigo siempre, corriendo toda clase de peligros, y examina con receloso cuidado el estado y movimiento de nuestras tropas; ya los batallones del segundo cuerpo, repito, flanqueaban las alturas del cabo Negro.

Amaneció el dia tranquilo, con viento de tierra que es el bueno para estas costas, con alguna niebla, con el mar tan bonacible como un lago. Las tripulaciones de nuestros buques, levando anclas para seguir el movimiento de nuestros soldados, daban al aire alegres cantos, mientras que el ejército marchaba tranquilamente por la playa protegido por algunas fuerzas de cazadores que iban flanqueando nuestra derecha por las proximas alturas. Antes de emprender el movimiento nuestras tropas, hicieron gran número de hogueras en su campamento para hacer creer al enemigo que continuábamos acampados en el mismo sitio, y conforme se iba adelantando se encendian tambien hogueras para marcar la situacion de nuestras tropas y ocultarnos al enemigo.

A las ocho de la mañana ardian ya las casas y las chozas en donde anoche tenian su avanzada los moros y en donde estos vivaqueaban á las nueve, ya dueños de las alturas y de buenas posiciones, nuestro ejército se batia con valor y con entusiasmo con los marroquíes, conquistando el terreno palmo á palmo y haciéndolos retroceder.

Nuestro general en jefe, tan activo y tan valeroso siempre, estuvo dirigiendo el movimiento de las tropas en tanto que el general Garcia, ascendido con justicia á teniente general recientemente, constituido sobre el puente echado sobre el rio Azmir, asistia al paso de nuestros trenes y del resto del ejército. Llegado el general Bustillos, que es activo y celoso como pocos, dispuso construir instantáneamente un puente de barcas, por donde vi desplegar en menos de una hora el cuerpo de ejército del general Rios de Olano, quien por estar enfermo, lo mismo que el coronel Fernandez San Roman, se han retirado á los vapores que acompañan á nuestras tropas. Esta noche vivaquearemos ó acamparemos en las alturas de Cabo Negro, y mañana, que acaso llegre la division del general Rios, desembarcaremos en el valle de Tetuan. Esta ciudad puede decirse que ya está bloqueada.

—Los moros que quedaron fuera de combate en la acción del 14, segun el correspondal del *Correo de Andalucía*, ascendieron 5.000.

—El cronista de *La America* en el campamento, dice que es de suponer que Tetuan se rinda antes que sea necesario que haga fuego nuestra artilleria.

—Una correspondencia extranjera pretende que en una conferencia habida entre Su Santidad y varios cardenales, se habia adoptado el pensamiento de indicar al emperador Napoleon la conveniencia para la Santa Sede de que se retiren las tropas francesas de los Estados Pontificios.

—En Cádiz ha publicado el Sr. D. Manuel Ortiz Urruela, un folleto que lleva el título de *La verdad, la razon y los hechos*, contra el publicado en Paris con el título de *El Papa y el Congreso*. El trabajo del Sr. Urruela tiene por objeto poner de manifiesto el error para que no sean engañados los simples, y se divide en tres partes, considerando separadamente en cada una de ellas el triple concepto en que como hombre político, como soberano temporal y como jefe supremo de la Iglesia universal ha sido atacado el Pontífice Romano. «Guardad, dice, vuestros ejércitos federales y sobre todo los tributos internacionales con que pensabais pagar la cesantia al Padre Santo,

para algun otro monarca que antes que él tal vez los necesite.»

—Se multiplican los escritos en defensa del Sumo Pontífice. Los periódicos extranjeros traen una segunda carta del Sr. obispo de Orleans.

—Parece que S. M. ha aprobado ya la resolución del general en jefe del ejército espedicionario, de declarar la embocadura del rio Martin, la aduana de Tetuan, y esta plaza cuando se tome, con las condiciones de los puertos francos.

—Como los generales moros nunca se mueven de sus casas aun para ir á la guerra sin llevar la pesada carga de sus mujeres, el que mandaba la pelea el dia 12 al ver la pérdida, hizo poner á las suyas en literas, que se vieron retirar del campamento casi á la mitad de la acción.

—El *Correo de Andalucía* refiriéndose á una correspondencia que le dirigen del campamento, inserta los siguientes pormenores relativos á la acción del 14:

«Nuestra artilleria situada de frente, les arrojaba dos granadas por minuto, haciéndoles un estrago espantoso. Entonces intentaron el último esfuerzo, y la ponderada caballeria negra, que forma la guardia del Emperador, acometió á nuestras tropas, que, formadas en cuadro, recibieron brillantemente al enemigo, que tuvo que cejar ante aquel erizado muro de bayonetas; este fué el momento deseado: como por encanto rómpele el cuadro, y los infieles, que creyeron huian, repitieron su carga, siendo entonces destrozados por nuestra artilleria y por tres escuadrones de nuestra invencible caballeria, que veinte veces menor en número los puso en precipitada fuga.

La escolta de carabineros del general O'Donnell tomó bizarramente el rediente que el 11 construyó el enemigo con objeto de atrincherarse. El resultado no ha podido ser mas glorioso: un rico despojo de armas, municiones y pertrechos de guerra, quedó sobre el campo cubierto por cerca de 5.000 infieles. Nuestra pérdida, 40 muertos y 250 heridos, entre ellos algunos oficiales, fué comparativamente insignificante.

El general O'Donnell dirigió en persona esta brillante acción: ha sido uno de los laureles gloriosísimos que ha adquirido como entendido y valiente.

—SS. AA. RR. los Duques de Montpensier, deseando dar una prueba de su constante interés por el valiente ejército que en Africa pelea por el honor de España, han hecho el donativo de un capital de 100.000 rs. en renta del Estado, para que la reciba la viuda ó hijos necesitados del oficial que haya muerto ó muera en campaña y que á juicio del general en jefe sea mas digno de que su familia reciba esta afectuosa memoria de SS. AA. RR.

—Las noticias de China anuncian un nuevo ataque de los chinos. El navio frances *Macao*, en un viage de Hong-Kong á Bankong, capital del reino de Siam, encalló sobre la isla de Haynan, en el golfo de Tonquin. Al saltar en tierra la tripulacion fué atacada por los naturales quienes despues de robar á sus individuos se llevaron algunos al interior del pais. Los que pudieron escapar fueron recogidos por un buque europeo que les condujo á China. A la fecha de las últimas noticias el almirante frances preparaba una pequeña espedicion compuesta de dos cañoneras, una corbeta y un aviso de vapor para castigar á los habitantes de Haynan y rescatar á los marinos apresados.

—Tetuan es una ciudad populosa, grande, comercial, que ha sido residencia de extranjeros y cuyos habitantes se hallan mas habituados al contacto de la civilizacion que los de las ciudades del interior. Sus costumbres, por consiguiente, son mas sedentarias, menos agresivas: hay en ella familias numerosas dedicadas al comercio y poco afectas á la guerra; otras á quienes no desagradará ver acabada la tirania de los sultanes y de los bajaes, y otras que entre las exacciones que juzgaran proba-

bles de los españoles y las rapiñas de los beduidos, creeran preferibles las primeras. Toda esta parte de la poblacion estará por la entrega de la ciudad sin dar lugar á que se formalice el sitio, y si las tropas marroquíes no la ocupan y los mas fanáticos ó mas tímidos la abandonan, no dudamos que darán oídos á las intimaciones que les hará el general O'Donnell.

—Creemos que muchas personas de Palma y de mas pueblos de la provincia leerán con profundo sentimiento la triste noticia que nos comunica un periódico de la corte en el siguiente suelto. Por nuestra parte no podemos menos de sentir la inesperada muerte de un funcionario tan apreciable é ilustre como fue el Sr. D. Melchor Ordoñez ex-ministro de la Gobernacion, y ex-gobernador civil de estas islas.

El Sr. D. Melchor Ordoñez, de quien todos los periódicos han dicho que murió anteanoche, no ha fallecido hasta esta mañana á las siete y media. El origen de la falsa noticia de su fallecimiento, se debe á una circunstancia singular, aunque en extremo dolorosa. Anteanoche se le creyó muerto y le cerraron los ojos; esta noticia circuló entre sus amigos, y de ahí el que los periódicos anunciasen su muerte; pero á las pocas horas el Sr. Ordoñez despertó de aquella especie de letargo que tanto se confundia con el sueño de la muerte, y pidió una taza de caldo y mandó que en el parte que se fijaba á la puerta de su casa, se anunciase á sus amigos que estaba algo mas aliviado; pero que continuaba muy grave. La esperanza sucedió al asombro de su familia; pero esta mañana se desvaneció completamente; el Sr. Ordoñez falleció á las siete y media, dando muestras durante toda su enfermedad de una gran resignacion cristiana.

EL CORREO.

Casi lo mismo que deciamos el viernes respecto de los establecimientos de correccion podríamos decir hoy respecto de los de beneficencia. Si en mal estado se hallan los unos no menos desventajoso es el en que se encuentran los otros en muchos de los pueblos de estas islas: si mejoras son necesarias á los primeros no pueden los segundos quedar en el olvido. Solo hay entre estos y aquellos una diferencia, y es la de que la cárcel de un partido debe ser costeada por todos los pueblos del mismo, lo cual hace mas llevadero su coste, y las casas de beneficencia son sostenidas por las poblaciones en donde están enclavadas, de manera que para estas necesitan los ayuntamientos mayores cantidades. Lo que pueda importar para un pueblo la parte proporcional del coste total de una nueva cárcel es en nuestro concepto una cantidad insignificante que á cualquier hora y sin sacrificio de ningun género puede muy bien reunirse; por eso creemos que todo depende de la iniciativa, que naturalmente debe partir del pueblo cabeza de partido judicial; y merced á los auxilios que el Gobierno y la Diputacion destinen á tales obras lo que puede tocar á cada pueblo formará una cantidad sumamente diminuta.

La construccion de una casa municipal de beneficencia es sin duda mucho mas costosa para un pueblo; y por grande que sea nuestro deseo de ver atendido este ramo hasta que llegue á encontrarse en el mas completo estado de perfeccion, no

Podemos menos de convenir en que esta clase de obras exigen esfuerzos extraordinarios. Pero todos saben que á pesar de esto, pueblos hay que han levantado hospicios y hospitales, alguno de los cuales no tiene que envidiar cosa alguna á los de la capital; y cuando esto ha sucedido en ciertas poblaciones, no podemos creer que no sea posible hacer lo mismo en casi todas. Manacor, Sóller, Pollensa y otros pueblos que en este instante no recordamos tienen buenas casas de beneficencia; pero otros que pudieramos facilmente enumerar nada han hecho hasta ahora para satisfacer esta imperiosa necesidad. Compárense sin embargo los presupuestos de los unos con los de los otros y se verá que precisamente los municipios en donde con mas indiferencia se miran ciertos ramos son los que mas holgadamente pudieran cubrir sus atenciones. Alguno pudieramos citar que contando con un producto muy crecido de sus propios y sin tener que apelar como muchos otros á recargos extraordinarios que las leyes autorizan para cubrir el déficit del presupuesto, (pues si quiera no han agotado los recargos ordinarios) ni tienen casa de beneficencia, ni mas establecimiento público que un miserable local para la escuela.

No podrá, pues, decirse que este pueblo esté en la imposibilidad de aprovecharse de los beneficios que ofrece la real orden de 21 de noviembre; y como creemos son en bastante número los que se encuentran en este caso la junta provincial del ramo debería á nuestro entender reunir todos los datos necesarios para formarse un juicio exacto de la posibilidad que tenga cada Ayuntamiento de consignar en su presupuesto una cantidad para el objeto que nos ocupa, durante los ocho años en que debe tener efecto la ley de 1.º de abril. De este modo se supliría esa perjudicial apatía de muchos ayuntamientos y nuestros hijos harían justicia al celo de las personas á quienes serian los pueblos deudores de tamaño beneficio.

Buena idea.—Segun anuncia *El Mallorquin* de anoche se trata de asfaltar el pavimento del teatro; suponemos que esto se hará tan solo en la platea, y el pensamiento nos parece acertado.

Donativos.—He aquí el peso de los donativos hechos en estos últimos dias por algunos pueblos de esta isla. Puigpuñent 1 ar. 8 ls. de hilas y 4 ar. de trapos, sábanas y vendas.—Lloseta: 2 ar. 5 ls. de trapos y vendas.—Sinen 20 ar. 14 ls. 6 onzas de sábanas, trapos y vendas; y 4 ar. 18 ls. de hilas.—Porreras: 3 ar. 42 ls. 6 onzas de trapos y vendas, y 3 ar. 8 ls. 6 onzas de hilas.—La Puebla: 5 ar. 10 ls. de trapos y vendas.—Montuiri: 7 ar. 49 ls. de trapos, 2 ls. de hilas y 454 vendas.—San Juan: 8 ar. 21 ls. de trapos, sábanas y vendas, y 2 ar. 7 ls. de hilas. Las hilas de Porreras venian distribuidas en paquetes formados con cintas y lazos de todos colores con un primor y un cuidado que han llamado la atencion de cuantos han visto este donativo. Por iguales circunstancias se ha hecho tambien acreedor á los mayores elogios el pueblo de San Juan.

Mucho es.—El número de mozos de esta quinta que hasta ahora han redimido su suerte en metálico es de 412; de manera que por este

concepto ha cobrado la Tesoreria la enorme cantidad de cuarenta y cuatro mil ochocientos duros. Es de advertir que hasta ahora no se han presentado ante el Consejo mas que los cupos correspondientes á los pueblos de esta isla, faltando aun la capital y los pueblos de Menorca y de Ibiza.

CORRESPONDENCIA.

Sóller 30 de enero.—En este pueblo se ha recibido dias pasados una comunicacion del Sr. Gobernador excitando al Ayuntamiento á que haga las obras necesarias en la casa consistorial segun lo está reclamando su mal estado y las circunstancias particulares de la población. Algunos techos de este edificio amenazan ruina, y cuando el Ayuntamiento trató de instruir el espendiente para las reparaciones ya se indicó por algunos la necesidad de dar mejor distribucion á algunas de las oficinas y salones de dicha casa, y de construir una fachada que presentase un aspecto mas digno de la corporacion municipal y de la población toda de Sóller. Pero como por desgracia hemos entrado hace algun tiempo en una época en que los adelantos materiales no son los que mas ocupan la atencion de nuestra autoridad local, aquella acertadísima idea fracasó y el Ayuntamiento se contentó con pedir la aprobacion de un presupuesto que apenas ascendia á cincuenta libras y con el cual solo se recomponian los techos que estan ruinosos. Esto no obstante, preciso es confesarlo, Sóller tiene mas necesidad que muchos otros pueblos de una buena casa Consistorial, porque la mayor parte de los forasteros y extranjeros que llegan á Mallorca hacen su correspondiente visita al célebre pueblo de los naranjos, al pueblo que ha tenido la fortuna de adquirir tanta nombrada. Principes, sabios, personajes de toda clase nos han visitado muchas veces, y si se les ha querido dedicar un baile, un refresco, una demostracion cualquiera del placer que en ello tuvieran estos sencillos y amables habitantes, la función ha debido celebrarse en una casa particular: ¿cuanto mas indicada no estaba para ello la casa Consistorial? A un viajero ilustre oímos decir una vez que esta era la única cosa que no le parecia digna de una población que tantas pruebas ostenta de su buen gusto y su cultura. El Sr. Gobernador al mandar que se construya una nueva fachada en el edificio indicado ha interpretado los deseos de una gran parte, de la parte mas ilustrada de la población.

Si han leído Vds. las correspondencias de este pueblo que se han publicado dias pasados en *El Mallorquin* con razon se habrán Vds. reido de la cuestion que con tanto calor ventilaban los corresponsales. A fé que no debió importar á Vds. maldita la cosa si las mugeres de este pueblo leen ó no los periódicos, y entretener á los lectores con tan inútiles debates es dar á conocer que no hay asunto alguno que merezca mas interes. Mis apreciables amigos los corresponsales del *Mallorquin* no han comprendido esta vez, á lo que yo entiendo, su mision; y mucho menos la han comprendido llevando al terreno de la discusion los servicios que preste ó deje de prestar el secretario. Yo tengo respecto de este particular mi opinion formada, pero me guardaré muy bien de manifestarla porque me apestan las cuestiones personales. Las personas sensatas de este pueblo y las oficinas de esa capital sabrán demasiado de cual de las dos partes está la razon: yo me limito á presentar la cuestion al Ayuntamiento de esta manera: *qui es sabater que fassa sabatas.*

SECCION OFICIAL.

Gobierno de la provincia de las Baleares.

Ayuntamientos.—Se halla vacante la secretaria del ayuntamiento de Selva, dotada con el sueldo anual de cinco mil reales. Lo que se anuncia al público para que las personas que

deseen obtener este destino puedan presentar sus solicitudes ante el Ayuntamiento con arreglo á lo dispuesto en el real decreto de 19 de octubre de 1853. Palma 31 de enero de 1860.—El V. P. del C. P.—Miguel Amer.

Junta municipal de Beneficencia de Palma.
Rifa de mes de enero de 1860.

En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Números.
1. Seis cuadros al óleo.	69
2. Un cerdo.	2600
3. Un reloj sobremesa.	4622
4. Seis cubiertos de plata.	2653
5. Un cerdo.	7960
6. Otro idem.	9675
7. Un cucharón de plata.	11044
8. Una cruz de Malta.	6757
9. Otra idem.	9500
10. Un relicario de oro.	7140
11. Otro idem.	40691

Palma 31 de enero de 1860.—Pedro Felio Perelló, Vocal Secretario.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 31.—De Sevilla en 16 dias tartana Concepcion, de 67 ton., pat. Nicolás Company, con 6 mar. trigo y efectos.

Buques despachados.

Dia 31.—Para Barcelona vapor Rey D. Jaime, 2.º de 352 ton., cap. D. Miguel Morey, con 19 mar. y balija.

Para Sevilla laud S. Juan, de 55 ton., pat. Pedro José Izquierdo, con 5 mar., 2 pas. leña y efectos.

Para Alicante laud S. Antonio, de 47 ton., patron José Felany, con 6 mar., leña y efectos.

SECCION RELIGIOSA.

SOLEMNIDAD DEL DIA DE MAÑANA.

✱ **La Purificacion de Nra. Sra.**

Cultos.—Para mañana jueves.—En Sta. Eulalia continúan las cuarenta horas, exponiéndose Su Divina Majestad á las seis de la mañana; á las ocho habrá comunión general; á las diez la música cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Miguel Meliá Pro. y al anochecer despues de los actos de coro acostumbrados se reservará.

En S. Jaime al anochecer la Rda. Comunidad cantará solemnes completas en preparacion á la festividad de S. Blas.

En la iglesia de la Vileta se celebra una fiesta dedicada á la Inmaculada Concepcion de Nuestra Señora, cantándose á las diez de la mañana la misa mayor y predicará D. Felix Pons Pro.

Triduo en obsequio de los sagrados Corazones de Jesus y de Maria.

En la iglesia parroquial de S. Nicolas.

Con motivo de bendecirse un cuadro representando los Sagrados Corazones de Jesus y de Maria, á fin de promover entre los fieles la devocion á tan santos objetos, se solemnizará un devoto triduo en la forma siguiente:

Dia 3 de febrero.—A las cinco y media de la tarde se bendecirá el cuadro cantándose despues un *Te-Deum* por la Rda. Comunidad: exposicion del Smo. Sacramento y sermón que pronunciará en los dias consecutivos D. Cayetano Ignacio Seguí Pro.: concluido el sermón se hará la devocion del primer viernes con música, y la reserva.

Dia 4.—A la misma hora exposicion del Santísimo, sermón y visitas al sagrado Corazon de Jesus con música, y la reserva.

Dia 5.—A las siete y media de la mañana comunión general, y por la tarde á las cinco y media exposicion del Smo. Sacramento, sermón y la devocion al Inmaculado Corazon de Maria con música, finalizando con la letanía lauretana y la reserva.

Por todo lo que va sin firma
El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

Sociedad general Española de Descuentos

El consejo de Administraciones de esta compañía en vista del resultado que ofrece el balance del año actual; ha dispuesto que se satisfaga á los accionistas, en concepto de intereses, el importe de 1 semestre a razon de 6 por 100 al año, ó sea la cantidad de rs. vn. 15 por accion.

Los pagos tendrán lugar desde el 10 de enero próximo.

En Madrid, en la compañía general de Crédito en España, calle del Turco núm. 6 y en provincias en las cajas locales establecidas.

Madrid 30 de diciembre de 1859. El Director general—A. Guillon.

Compañía general de Seguros 'La Union'

El Consejo de Administracion de esta compañía ha acordado se entregue á los accionistas el 6 por 100 sobre el desembolso de las acciones de conformidad con el art. 68 de los estatutos.

Los Sres. accionistas pueden presentar sus acciones, todos los dias no feriados de diez á dos de la tarde, en la Sub-Direccion general de dicha compañía situada en la calle de D.^a Mira número 5. Palma 10 de enero de 1860.—El Sub-Director general Antonio Martínez y Felices.

Compañía general de Minas en España,

El Consejo de administracion de la misma ha acordado se satisfaga á los accionistas el interés de 6 por 100 sobre el capital desembolsado.

A este fin, los Sres. accionistas presentarán sus acciones todos los dias no feriados, de diez á dos de la tarde en las oficinas situadas en la calle de D.^a Mira núm. 5.

Palma de Mallorca 10 de enero de 1860.—Antonio Martínez y Felices.

Interesante.

Contra el oídium vulgo *senreta* enfermedad de la vid que tantos perjuicios esta causando se conoce como único eficaz remedio la flor de azufre preparada y dada segun conveniente instruccion. De la clase indicada, y la especie de brocha é instruccion se encuentran para la venta en la casa núm. 59 de la manz. 120, calle *dels Llums*, que es la tienda de Vicente Veri situada al lado de la casa del Sr. D. José Miguel Trias: como el remedio debe principiarse cuando principian á brotar las parras se avisa al público para los que gusten aprovecharse del mismo que ha proporcionado grandes ventajas á los cosecheros españoles, y extranjeros de todos los paises.

En la imprenta de este periódico se necesitan un oficial cajista y dos aunque no estén tan adelantados.

Plateria y Joyeria

DE OCTAVIANO CARLOTTA Y ROMEY, calle de S. Nicolás núm. 81.

Habiendo llegado á esta capital procedente de París con un rico y variado surtido de alhajas de esquisito gusto y suma baratara el antiguo socio de esta casa D. Pedro Arbós, conocido ya en esta ciudad por lo primoroso de sus obras como diamantista, las cuales merecieron el premio de medalla de oro en la exposicion de 1849 se anuncia para conocimiento de las personas que gusten surtirse de ellas. En dicho establecimiento se hallan de manifiesto.

Caja universal de capitales,

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

Encontrándose en poder de D. Miguel Humbert, banquero de esta compañía, los recibos de la anualidad correspondiente al 31 de diciembre, se avisa á los suscritores, á fin de que se sirvan acudir á satisfacer su importe antes del 15 de enero de 1860, teniendo presente lo que disponen los artículos 15 y 16 de los Estatutos, insertos al dorso de sus polizas.

Nota. Todos los que se suscribieren hasta 31 de enero gozarán la ventaja de ingresar en la liquidacion del quinquenio, que comienza á contarse desde 1.^o del mismo.

Aviso.

En la tienda de Francisco Roca, situada en la Llongeta se ha recibido un gran surtido de libritos de fumar, de los llamados de nitro y otras clases. Todos son de superior calidad y de las mas acreditadas fábricas de Alcoy, como las de Ridaura, Botella y demas, cuyos productos ventajosamente conocidos en esta ciudad son apreciados como se merece. Asi pues, las personas que gusten surtirse, en esta tienda encontrarán las marcas de *El Caballo, La Campana, El Pez, El Barómetro, La Llave del saber, La Palma* y otros. Igualmente se encontrarán cerillas fosfóricas de todas dimensiones á precios equitativos, y un surtido de cofres de diferentes tamaños adecuados para la extraccion de calzado ó otros objetos.

Otro.

Por voluntad de su dueño queda vedado el poder cazar en los predios *Son Bañe y Sou Llebr* del término de esta ciudad, desde el dia 1.^o de febrero próximo hasta el 31 de agosto siguiente ambos inclusive.

Otro.

Se alquilará una casa zaguán en la calle de la Piedad. Dará razon D. Francisco Pou plaza de las Copiñas.

Otro.

Esta para alquilar una tienda bastante capaz en la calle de S. Miguel con agua de fuente en la calle *del Sindicat* núm. 5 manz. 79 darán razon.

A los Sres. propietarios.

Hasta el dia no se habia descubierto el modo de esterminar la humedad concentrada en las paredes ó en el suelo de los edificios; pero de hoy mas, ya no podemos decir otro tanto. Por medio de un ingrediente llamado *Barniz anti-húmedo*, recientemente descubierto y que ha sido ensayado, con resultados los mas halagüeños, en varias ciudades de Francia; especialmente en Marsella, en donde por su situacion hay bastante humedad: se garantiza y promete hacer desaparecer por completo toda clase de humedad por vieja y grande que sea. Añadiendo á este beneficio el de ser sumamente económica su aplicacion.

Los señores que quieran honrarnos con su confianza pueden dirigirse á Mr. Serre, Pórtico de Santo Domingo núm. 38, ó á Mr. Th. Masbou, calle Nueva del Cármen núm. 28 principal, frente del Cuartel del Cármen.

Venta.

Se vende un buen caballo árabe de 5 años y 8 palmos. Banco del aceite 49.

Baratura sin igual de paños.

El público de Palma que ha experimentado la gran baratura de los paños de la tienda de la calle de S. Miguel, de hoy en adelante, hasta la salida del próximo correo, hallará en la misma otra mayor de los efectos en ella existentes.

Gran Barato.

Teniendo que marchar para su país, el dueño de la tienda de la cuesta de la pescadería, casa de madera, ofrece al público una grande rebaja en sus géneros, que son los siguientes, paños de varias clases, castores, cueros satenes; tambien encontrarán género para raglaues y castor negro á 6 rs. palmo y paño negro y café para capas á 4 rs. palmo.—Se advierte que solo, permaneceremos en esta 8 dias.

Alquiler.

En la calle del Sol manz.^a 25 núm. 45 hay unos entresuelos para alquilar con bastante comodidad.

Nodriz.

Una de 24 años y la leche de 12 dias desecaría criatura para criar en su casa que la tiene en Sta. Eugenia. En esta imprenta darán razon.

Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 12 rs. el qq.
Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.
Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

Teatro del Circulo.

Funcion 8.^a para hoy 1.^o de febrero.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos música del maestro Verdi, titulada

HERNANI.

Desempeñada por las Sras. Vigliardi y Rey, y Sres. Agresti, Papiol, Carapia, De-Giovanni, Balleca y cuerpo de coros.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo

P. V. D. C.

Juan Villalonga